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تعتبــر المســاواة المبنيــة علــى النــوع الاجتماعــي أولويــة وطنيــة وعالميــة تبنتهــا منظمــة الأمم المتحــدة للتربيــة والعلــم 
والثقافــة "اليونســكو" منــذ عــام 2008، وهــو ذات العــام الــذي أقــرّ فيــه مجلــس الــوزراء الفلســطيني إنشــاء وحــدة 
النــوع الاجتماعــي في المؤسســات الرســمية الفلســطينية بعــد إقــراره لإنشــاء وحــدة خاصــة لشــؤون المــرأة عــام 
2005، إذ أن  إدمــاج حقــوق المــرأة في سياســات  التنميــة الاجتماعيــة يعتبــر أولويــة كبــرى لــدى المنظمــات الدولية، 

خاصــة وأن تحقيــق المســاواة بــن الجنســن هــو الهــدف الخامــس مــن أهــداف التنميــة المســتدامة 2030. 

فلســطينياً، يمكــن لمــس أهميــة  تعزيــز هــذه القيــم مــن خــال وثيقــة اعــان الاســتقلال عــام 1988، والتــي  نصّــت 
علــى "العــدل والمســاواة وعــدم التمييــز علــى أســاس العــرق أو الديــن أو اللــون أو بــن الرجــل والمــرأة" وهــذا مــا 
أكــده القانــون الفلســطيني في المــادة )9( التــي تنــص علــى أن: " الفلســطينيون أمــام القانــون والقضــاء ســواء لا 

تمييــز بينهــم بســبب العــرق أو الجنــس أو اللــون أو الديــن أو الــرأي السياســي أو الإعاقــة".

يتنــاول هــذ التقريــر إدمــاج النــوع الاجتماعــي في سياســات وبرامــج عمــل اللجنــة الوطنيــة الفلســطينية للتربيــة 
ــوم  والثقافــة والعلــوم في العــام 2021-2022، وهــو العــام الــذي أعلنتــه منظمــة العالــم الإســامي للتربيــة والعل

والثقافــة "الإيسيســكو" عامــاً للمــرأة تحــت شــعار "المــرأة والمســتقبل".

حول النوع الاجتماعي والبنية المؤسساتية 

يرتكز مفهوم النوع الاجتماعي على أمرين أساسيين:
- تحليــل الاختلافــات في الأدوار الاجتماعيــة مثــل الحقــوق والواجبــات والعلاقــات والمكانــة الاجتماعيــة والتــي 	

يتــم تحديدهــا عبــر الثقافــة المجتمعيــة بــن الرجــل والمــرأة.

- تحديــد الاختــال في التــوازن مــن ناحيــة العلاقــات والأدوار والتــي تتعلــق بالنــوع الاجتماعــي و إيجــاد العوامــل 	
التــي  تعمّــق التفــاوت بــن الجنســن مــن أجــل تقليــص هــذه الفجــوة.

ــة إلــى علاقــات وأدوار تؤطــر  ــل هــذه الثقافــة المجتمعي ــى تحوي ــى المؤسســاتية يقــوم عل ــوع الاجتماعــي في البن  إن الن
مؤسســاتياً مــع تنحيــة كافــة المفاهيــم الاجتماعيــة النمطيــة المغلوطــة حــول أدوار المــرأة المؤسســاتية والمجتمعيــة، فالأدوار 

المنوطــة بالمــرأة تتعلــق بالقيــم الاجتماعيــة والاقتصاديــة والاجتماعيــة ولا تقــوم علــى الاختلافــات البيولوجيــة. 



     اللجنة الوطنية الفلسطينية والنوع الاجتماعي 

تولــي اللجنــة الوطنيــة الفلســطينية للتربيــة والثقافــة والعلــوم أهميــة كبــرى للنــوع الاجتماعــي ســواء في الهيكليــة الخاصــة 
باللجنــة الوطنيــة، أو مــن خــال مراعــاة منظــور النــوع الاجتماعــي والمســاواة بــن الجنســن في الأدوار والبرامــج والمشــاريع 
ــك  ــة المتخصصــة ) اليونســكو، الإيسيســكو، الألكســو( وذل ــة مــن خــال المنظمــات الدولي ــة الوطني ــا اللجن ــي تدعمه الت
تماهيــاً مــع الاســتراتيجية الوطنيــة التــي تقــوم علــى مراعــاة منظــور النــوع الاجتماعــي مــن أجــل تعزيــز ثقافــة المســاواة 

بــن الجنســن.

فعلــى صعيــد هيكليــة اللجنــة تضــم الهيكليــة وحــدة النــوع الاجتماعــي التــي يتفــرع عنهــا دائرتــن: دائــرة التدقيــق والمتابعــة 
مــن منظــور النــوع الاجتماعــي ودائــرة تطويــر ودمــج النــوع الاجتماعــي. كمــا تضــم الهيكليــة قســماً خاصــاً بشــؤون المــرأة 

والشــباب والطفولــة ضمــن دائــرة العلــوم الانســانية والاجتماعيــة التابعــة لــإدارة العامــة للدوائــر التخصصيــة.

     الكادر الوظيفي في اللجنة الوطنية  

- تبلغ نسبة الموظفات في اللجنة الوطنية %42 من مجموع الموظفين.	
- تبلغ نسبة الموظفات في الإدارة العليا )مدير عام فأعلى( %38 من مجموع الموظفين ضمن هذه الفئة.	
- تبلغ نسبة الموظفات في الإدارة المتوسطة )درجة مدير( %43 من مجموع الموظفين ضمن هذه الفئة.	

       المشاريع المستهدفة 

- المشــاريع 	 مــن  الأكبــر  النســبة  علــى  المــرأة  قطــاع  حــاز  
المســتهدفة للعــام 2021  -  2022 بواقــع ثلاثــة مشــاريع وهــي:

11 من عيونهن: واســتهدف الإعلاميين والإعلاميات .
مــن  بدعــم  المــرأة  نحــو  النظــرة  تغييــر  بهــدف 

)اليونســكو(.
22 المشــاغل البدويــة التراثيــة: تمكــن 17 امــرأة .

بدويــة بدعــم مــن ) الألكســو(



33 تمكــن النســاء في المجــال الرقمــي: ويهــدف لتمكــن 40 امــرأة مــن أصحــاب المبــادرات والمشــاريع عبــر .
دعمهــم بأجهــزة حاســوب محمــول بدعــم مــن )الإيسيســكو(.

- أمــا بقيــة المشــاريع وعددهــا 15 مشــروعاً اســتهُدف مــن خلالهــا القطاعــات التربويــة والاجتماعيــة والبيئيــة 	
والثقافيــة والعلميــة والتكنولوجيــة، فقــد كان معــدل المســتفيدين مــن النســاء %45 مــن مجمــوع المشــاركين، مــا 
يعكــس حــرص اللجنــة الوطنيــة علــى إدمــاج المــرأة وضمــان مراعاتهــا  للنــوع الاجتماعــي، بمــا ينســجم مــع رؤيتهــا 

و يعــزز مبــدأ المشــاركة في كافــة المشــاريع للنهــوض في مجــالات عمــل اللجنــة الوطنيــة.

         المنح الدراسية  

تراعــي اللجنــة الوطنيــة النــوع الاجتماعــي في توزيــع المنــح المقدمــة مــن اليونســكو، والايسيســكو، و معهــد البحــوث 
والدراســات العربيــة التابــع للألكســو كمــا هــو موضّــح أدنــاه:

- لمرحلــة 	 دراســية  منــح  علــى  نســبة الحاصــات  تبلــغ 
المنــح. مجمــوع  مــن   47% البكالوريــوس 

- لمرحلــة 	 دراســية  منــح  علــى  نســبة الحاصــات  تبلــغ 
المنــح. مجمــوع  مــن   53% الماجســتير 

- تبلــغ نســبة الحاصــات  علــى منــح دراســية لمرحلــة 	
المنــح. مجمــوع  مــن   55% الدكتــوراه 

- منــح 	 علــى  الحاصــات  الإنــاث  نســبة  أن  نلاحــظ 
علــى  يدلــل  ممــا    50% يفــوق  العليــا  الدراســات 

التوجــه الوطنــي العــام للتعليــم باعطــاء فــرص متســاوية بــن الجنســن وتشــجيع التحــاق المــرأة الفلســطينية 
العليــا. بالدراســات 

اعداد: 
الإدارة العامة للدوائر التخصصية



    Introduction

Gender equality is a national and global priority adopted by the United Nations for  Ed-
ucation, Scientific and Cultural Organization (UNESCO) in 2008, the same year in which 
the Palestinian Council of Ministers approved the establishment of the gender unit in 
Palestinian official institutions after approving  the establishment of a special unit for 
women's affairs in 2005.

 The integration of women's rights into social development policies is a major priority for 
international organizations, especially that gender equality is the fifth goal of the sus-
tainable development goals 2030.

In Palestine, the importance of promoting these values can be seen in the Declaration of 
Independence in 1988, which stipulated "justice, equality, and non-discrimination based 
on race, religion, color or between men and women," and this is confirmed by Palestinian 
law in Article (9), states that “Palestinians shall be equal before the law and the judiciary, 
without distinction based upon race, sex, color, religion, political views, or disability."

This report presents the integration of gender in the Palestinian National Commission’s 
policies and work programs in 2021-2022, the year which the Islamic World Educational, 
Scientific and Cultural Organization (ICESCO) declared as the Year of Women under the 
theme "Women and the Future".

     Gender and institution structure
 
The concept of gender equality  is based on two main factors:

1.	 Analyze differences in social roles such as rights, duties, relationships, and social 
status that are determined by the societal culture between men and women.

2.	 Identify gender imbalances in relationships and roles and identify factors that 
deepen gender disparities to reduce this gap.

Gender in institutional structures is based on transforming this societal culture into institu-
tionally framed relationships and roles, while putting aside all stereotypical social miscon-
ceptions about women's institutional and societal roles, as the roles assigned to women are 
related to social, economic, and social values and are not based on biological differences.

Integration of gender into the 
policies and work programs of 

the Palestinian National 
Commission for Education,

 Culture, and Science(2021-2022)



    Palestinian National Commission and Gender:

The Palestinian National Commission for Education, Culture, and Science attaches great 
importance to gender, whether in its structure or through the consideration of gender 
perspective and gender equality in its roles, programs, and projects supported by the 
National Commission through specialized international organizations (UNESCO, ICES-
CO, ALECSO) according to the national strategy that is based on considering the gender 
perspective to promote a culture of gender equality.

The structure of the Commission includes the Gender Unit, which has two departments: 
the Audit and Follow-up Department from a gender perspective and the Department of 
Gender Development and Integration. The structure also includes a special division for 
women, youth, and childhood affairs within the Department of Humanities and Social 
Sciences of the General directorate of Specialized Departments.

       Staff in Palestinian NATCOM:

-	 The percentage of female employees in the National Commission is 42% of 
the total staff.

-	 The percentage of female employees in top management levels (Director 
and above) is 38% of the total employees within this category.

-	 The percentage of female employees in the managerial levels (manager or 
similar) is 43% of the total employees within this category.

       Targeted Projects:

The women's sector has the largest share of the targeted projects for the year 2021-2022, 
with three projects as below:

1.	 From Women’s Eyes: Media professionals were targeted to Improve the 
perception towards women, supported by UNESCO.



2.	 Bedouin heritage workshops: which 
aims to empower 17 Bedouin women, 
(Funded by ALECSO)

3.	 Empowering women in the digital 
fields: It aims to empower 40 women 
to digitalize their projects by support-
ing them with laptops (Funded by IC-
ESCO).

As for the remaining 15 projects targeting the educational, social, environmental, cultural, 
scientific, and technological sectors, the rate of beneficiaries of women was 45% of the 
total participants, which reflects the National Commission's keenness to integrate wom-
en and ensure their gender sensitivity, in line with its vision and promotes the principle of 
participation in all projects to advance the areas of work of the National Commission.

       Scholarships:

The National Commission takes into account gender in the distribution of grants pro-
vided by UNESCO, ICESCO, and the Institute of Arab Research and Studies of ALECSO as 
shown below:

-	 The percentage of females who ob-
tained bachelor’s degree scholarships is 
47% of the total scholarships.

-	 The percentage of females who ob-
tained master's degree scholarships is  
53% of the total scholarships.

-	 The percentage of females who ob-
tained Doctoral scholarships is 55% of 
the total scholarships

We note that the percentage of females who receive postgraduate scholarships exceeds 
50%, which indicates the general national orientation of education by giving equal op-
portunities regarding gender and encouraging the enrollment of Palestinian women in 
postgraduate studies.
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